



Mi Universidad

Ensayo

Juan Pablo Yáñez Gordillo

Ensayo de antropología

Primer parcial

Antropología medica 2

Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Segundo semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 7 de marzo 2025

La Importancia de la antropología en la vida.

Como sociedad, hay muchas cosas a las cuales no les damos la importancia que merecen. Por diversos factores, podemos dejar de lado cuestiones que no entendemos o que parecen tener cierta complejidad. Al percibir las como complicadas, tendemos a cerrarnos a la idea de aprender más, de conocer mejor lo establecido. Es por esto que la antropología es una ciencia que nos aporta algo fundamental para nuestra vida cotidiana: el cuestionamiento. Nos invita a no conformarnos con una única versión, sino a indagar y a querer saber más. Este es un aspecto esencial no solo para los estudiantes, sino también para las personas en general. La base del desarrollo de la sociedad es el pensamiento, el cuestionar las cosas, y si hay algo que está mal, el deseo de un cambio.

En la actualidad, deberíamos esforzarnos más en esto: en indagar y cuestionar todo, para abrir nuestro pensamiento. No debemos ser personas cerradas de mente, sino individuos con los que se pueda discutir sin caer en el fanatismo ni los sesgos. De esta forma, podemos seguir intercambiando conocimientos y enriqueciéndonos mutuamente. Somos una generación con muchas ventajas para llevar a cabo esto, no solo gracias al uso del internet, que facilita el conocimiento del mundo, sino también por la libertad que tenemos. La libertad de expresión es una de las mejores herramientas que podemos tener, pues nos permite no limitarnos a las ideas impuestas por unos pocos **"La realidad es lo que el Partido dice que es. Si el Partido dice que $2 + 2 = 5$, entonces $2 + 2 = 5$."** (Orwell, 1984). El como se nos intenta imponer una visión única de la realidad. Sin embargo, contamos con la posibilidad de cuestionar las ideas establecidas y verificar si lo que se nos dice es verdad. Por eso, la antropología ha sido tildada de una ciencia polémica, ya que invita a la población a cuestionarse, y no hay mayor enemigo para los regímenes autoritarios que el pensamiento libre.

Un claro ejemplo de esto se dio en México, durante la época de la llamada "dictadura perfecta", cuando se violaban los derechos humanos y se prohibía pensar de manera contraria al régimen. El 2 de octubre de 1968, en la Plaza de las Tres Culturas, Tlatelolco, un grupo de jóvenes fue asesinado por atreverse a pensar de forma distinta. El único "delito" de estos estudiantes fue exigir sus derechos y tener un pensamiento diferente. Este es solo un ejemplo de lo ocurrido en México, pero a lo largo de la historia, en todo el mundo, muchas personas han muerto por querer un cambio y defender sus ideas, ideas que a menudo incomodaban a los poderosos.

Y esto solo son algunos de los problemas por los que ha tenido que atravesar la antropología. Sin embargo, hay una cosa clara: mientras haya libertad, la sociedad junto con

la antropología progresarán. Una no es nada sin la otra. Es por esto que una educación antropológica es necesaria en todos los aspectos, sin importar qué es lo que se estudie, desde cuestiones tan básicas como las que podrían darse en el colegio hasta en las múltiples carreras. Este pensamiento nos ayudará a no conformarnos, porque, ¿qué nos asegura que el maestro o docente nos esté diciendo la verdad? Nosotros deberíamos cuestionar todo lo que escuchamos y aprendemos. Además, de esta forma, fortalecemos un aspecto importante en la vida, que es la curiosidad. Fomentamos no solo la curiosidad, sino también la lectura, lo que nos permitirá aprender de manera más efectiva y desde múltiples enfoques. Al plantear un punto de vista diferente, podemos obtener un mayor conocimiento que, de otro modo, quedaría limitado por cualquier sesgo que impida ver las ideas de los demás.

Ahora, con todo esto hablado, deberíamos analizar cómo la antropología ha afectado a la salud, no solo en el ámbito de la medicina, ya que esta tiene la ventaja de que, aunqueelijamos cualquier rama de la antropología, no se limita a un solo campo, sino que toca múltiples aspectos. La antropología afecta todas las áreas relacionadas con la salud y las ciencias paramédicas. Uno de los principales usos que se le puede dar a la antropología médica es conocer más sobre otras culturas. Esto nos ayuda a tratar a las personas de manera más respetuosa, ya que se sienten más confiadas al saber que no estamos obligándolas a cambiar sus ideas, sino que las estamos respetando. Esta es también una gran característica de la antropología: fomenta el respeto de manera indirecta. El simple hecho de querer saber más sobre una cultura y de cómo tratarla en el caso de la medicina fortalece el respeto que tenemos como individuos.

Esta es una ciencia muy hermosa con múltiples aplicaciones. Lo importante con ella no es cómo la apliquemos, sino que la apliquemos. El simple hecho de hacerlo nos hará mejorar como sociedad, ya que nos permitirá un mejor entendimiento con el resto de las personas y favorecerá el avance social al no conformarnos con lo establecido y buscar comprender. Pero esto no se logrará con un solo puñado de personas esto se logrará cuando toda la sociedad entienda que nosotros somos los responsables del cambio. Cuando comprendan esto que el mejoramiento de la sociedad nos traerá beneficios como mas libertad si no que esto nos ayudara en el mejoramiento como especie, una vez seamos capaces de entender y respetar las creencias de los demás, seremos capaces de avanzar como especie y todo esto se dará basado en el respeto y entendimiento mutuo.

Bibliografía

1.Espinosa, F. (2009). Historia, Antropología y Medicina. Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social. 47-3. (233-235).

<https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>

2.Aguirre-Beltrán, G. (1955). Nace la Antropología Médica. Instituto indigenista Interamericano.

3.Frisancho-Velarde, O. (2012). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. Acta méd. Peruana. V.29. Lima, Perú.

<http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>

4.Quertz Méndez, O. Orozco Hechavarría, O. Montoya Rivera, C. Beltrán Maret, M. Caballero Herrera, M. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. Facultad de ciencias Médicas, №2. Santiago de Cuba.

http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S102930192013001000014